

FRUCTIDOR

SEMANARIO DE CULTURA Y SOCIOLOGÍA

Mahón 13 de Julio de 1935
Redacción y Administración: Mariscal Foch, 61
Año II Número 11
Número suelto, 15 cénts.

Camaradas: ¡Arriba!

DE BARCELONA

Represión. Presos. Amnistía.

Notas de actualidad

En lo íntimo de los seres humanos escasea la convicción necesaria que permita aceptar las cosas por lo que ofrecen en sí de razonables. Cuando esta convicción intuitiva brilla por su ausencia, todas las campañas y propagandas, corren el riesgo de morir de consunción al adoptar la eterna monotonía a que las circunstancias obligan.

Pero es un problema el de los presos, imperioso como el que más, y por el que cabe desafiar todos los bostezos y demás signos de aburrimiento.

La liberación de los rehenes caídos en manos de los enemigos, es una necesidad vital para la organización confederal. Si algún frente único ha sido realizado en la práctica y trascendido a la vana palabrería del oportunismo político, ha sido el formado por todos los sectores en su furia belicosa contra el espíritu revolucionario de los hombres de la C. N. T.

Es en virtud de esa persistente y tenaz represión contra nuestro movimiento, que verdaderas procesiones de modernos galeotes de cadenas y grilletes han visto limitado su horizonte por la gris perspectiva del presidio, contraste macabro puesto a sus rosados ensueños de libertad y justicia.

La incalificable monstruosidad de la amnistía pasada, escarnio hecho contra nuestros presos, carne de nuestra carne, pedazos arrancados a nuestro corazón, debe constituir la consigna de la nueva actuación en pro de una reparación que ha sido descaradamente burlada, en la persona de los prisioneros de la guerra social, debe exigirse otra amnistía total.

Los adherentes y simpatizantes a nuestro movimiento deben incrementar en un sentido amplio la campaña en pro de la liberación de nuestros presos, utilizando todos los medios de expresión y aportación de recursos económicos a las comisiones preparadas. Multitud de camaradas yacen en los presidios, y multitud también de ellos están pendientes de fantásticos procesos. La suerte de unos y de otros debe interesarnos vivamente. La agitación debe crecer y ganar todos los ámbitos de la Península, forzando a las autoridades a hacer justicia.

Compañeros todos: Luchad contra la represión y por la libertad de nuestros presos.

¡Amnistía total para todos los caídos!

Paqueteros, lectores, amigos

“Fructidor” semanario

Notificamos a todos los paqueteros, suscriptores y lectores en general, que FRUCTIDOR desde el presente número aparecerá semanalmente.

Como deseamos ver nuestra obra coronada por el éxito, exhortamos a todos que multipliquen sus esfuerzos, aumentando suscriptores a fin de obtener mayor tirada para poder realizar las reformas anunciadas.—LA ADMINISTRACION.

PENA DE MUERTE

El concepto bárbaro y ancestral de « ojo por ojo, diente por diente » no ha sido aún despreciado por los panegiristas de nuestra « civilización ».

La república abolió la pena de muerte. Pero vinieron los elementos reaccionarios y la instituyeron de nuevo. Lerroux dijo un día: « Hay que entrar en los hogares humildes y levantar legiones de proletarios para que el mundo tiemble ante sus jueces dispuestos ». El hombre que lanzó esta soflama encendida ha sido el mismo hombre que ha puesto en vigor otra vez la pena capital. Otros hombres la quitarán y otros volverán a instaurarla. Es el flujo y reflujo de la política. En Turón han sido condenados a muerte varios trabajadores revolucionarios. No creemos que se lleve a cabo la terrible sentencia. En caso contrario nada se adelantará con ello. Morirán unos hombres. Pero la idea vivirá. No hay nadie capaz de agarrotar las ideas. La arenga del jefe radical ha germinado en el campo de los explotados. Se han levantado ya legiones de proletarios y el mundo empieza a temblar ante sus jueces dispuestos.

El proletariado menorquin, bueno, abnegado y generoso, pide el indulto de sus hermanos de Turón.

¡Abajo la pena de muerte!

JACINTO TORYHO

Unas manifestaciones autorizadas

Hase propalado recientemente en manifestaciones de las que se titulan « autorizadas », que Barcelona vive en pleno período terrorista.

Si no supiéramos lo que con estas intencionadas declaraciones se pretende, no acertaríamos a explicarnos el por qué se pronuncian, y menos por personajes cuya misión es muy diferente de la que han emprendido.

En Barcelona se vive un período de tranquilidad sin precedentes; de excesiva tranquilidad. No se mueve, lo que se dice, una mosca. De vez en cuando se registra algún crimen pasional o por intereses, que a la policía hace andar de cabeza, como el de la calle de Wad Ras, en el que no dió pie con bola ni lo ha dado hasta la fecha. Y nada más.

Existen aquí dos conflictos societarios pendientes: el de tranvías y el del llamado ramo del Agua. Con motivo de la huelga verificada por aquéllos, fueron despedidos más de 200 trabajadores tranviarios y despedidos siguen. Y refiriéndonos al ramo del Agua podemos decir cosa idéntica. Entre ambas entidades patronales y los obreros seleccionados hay un duelo establecido. Durante una temporada bastante larga se viene incendiando algún tranvía que otro, cosa que, por lo oído a algún agente policiaco, se realiza en un santiamén. El Gobierno encarceló gubernativamente a los elementos a quienes suponía directores y realizadores de la labor; más con sorpresa suya los tranvías continúan ardiendo intermitentemente.

Con respecto al otro conflicto, alguien desesperado por la falta de pan en casa, eliminó a un patrono textil hace meses y recientemente tuvo lugar otro atentado, aunque con no tan graves consecuencias.

He ahí todo el terrorismo: varios tranvías incendiados—sin producir una sola víctima—y dos atentados.

Pero en Barcelona hay algo más que eso, pues no todo son tranvías ni burgueses del ramo del Agua. La conciencia pública no se ha alarmado lo más mínimo por lo que sucede, ya que no le concede importancia alguna, lo que se percibe en el ambiente ciudadano.

Aquí no hay más que un doble pleito, que cuanto más tarde en ser resuelto, más encono adquiere y peores consecuencias reportará. Que lo entiendan así los señores que hacen declaraciones « autorizadas » a la Prensa de Madrid con el empeño de presentar a esta ciudad apacible, como cobijo del *deitrus* social, engolfada en el lodo sanguinario del terrorismo, y procuren por que el doble pleito se resuelva.

Además, que el Estado español no fué fundado para sacar de apuros a empresas particulares, como la Compañía de Tranvías de Barcelona y los capitalistas del ramo del Agua...

Sobre la censura de Prensa

El ejercicio de la censura de Prensa es algo que sirve para medir el grado de cultura de los censores y de las autoridades que les dan normas.

En ningún sitio se ejerce la censura con un criterio más analfabeto que en Barcelona. Y esto se comprueba leyendo periódicos de Madrid, de Valencia y otras capitales importantes. Aquí la censura no se circunscribe a su misión de evitar la propalación de noticias falsas instigaciones a la rebelión, sino que con una ignorancia supina de los conocimientos más elementales, destroza aquellos trabajos que nada tienen que ver con insurgencias societarias, ni crítica política.

La censura de Barcelona tiene declarada la guerra a Angel Ganivet, a Joaquín Costa, a los informes estadísticos de la dirección general de Minas, a las estadísticas del Ministerio de Industria, a los datos oficiales que suministran en el ministerio de Trabajo, en fin, a todo lo que supone cifras y datos de la riqueza española, asaz desatendida. Y fíjense bien los lectores que digo « cifras y datos » y no comentarios.

Recientemente un trabajo recopilación de datos escuetos sobre la riqueza minera asturiana, datos tomados de cierta publicación oficial fué tachado de cabo a rabo por la censura barcelonesa, la más ignorante del mundo.

Decir que el Gobierno actual dedicará, según declaración propia, a la tan cacareada repoblación forestal seis millones de pesetas y a la « defensa nacional » de 200 a 250 millones, está prohibido por la censura.

Y casos como estos, a millares podríamos citar.

Es sencillamente vergonzoso, vergonzoso en superlativo. Y no para nosotros, sino, para las autoridades que muestran su mentalidad analfabeta al descubierto.

Que media docena de señores ajenos a todo lo que supone cultura y conocimientos literarios teugan en su arbitrio el que las publicaciones españolas no puedan dar a conocer lo que es España en sus aspectos forestal, agrario, minero, industrial, etc., sin mezclarse para nada con la política ni aún con la revolución, es algo que abochorna a cualquiera que conserve un adarme de sentido común, pertenezca al partido que fuere.

En Barcelona no hay terrorismo. Lo que hay es una incultura monumental en los encargados de ejercer la censura de Prensa. Una incultura que causa sonrojo hasta a los adversarios de la tendencia gobernante.

Barcelona, julio 1935.

UNA BAJA

Luigi Fabbri, ha muerto

Marco Floro

En Montevideo acaba de fallecer Luigi Fabbri. Ha muerto en un hospital, lejos de Italia, su tierra, adogalada por el fascismo. Fabbri pertenecía a la vieja estirpe de los luchadores junto con Malatesta, Pietro Goni y otros. A los dieciséis años empezó a militar en las filas de acracia. Llevaba cuarenta años de militancia activa. Su vida fué intensa y prolífica en beneficio de las ideas. Sin renunciamentos ni claudicaciones. Se trazó una línea recta y la siguió hasta el fin. Era un escritor profundo y un camarada perfecto. Colaboró en todas las publicaciones anarquistas de su país: « Il Pensiero », « L' Agitazione », « Umanità Nova », « Pensiero é Volontà ». En París, durante su destierro fundó « Lotta Umana » y en Montevideo « Studi Sociali ». Fabbri, que era profesor de enseñanza, tuvo que abandonar Italia por no querer someterse al mandato del dictador.

Cuando Bruselas era refugio de anarquistas españoles e italianos, Fabbri fué allí, al lado de su amigo Hugo Treni, otro luchador que ha caído bajo las garras de Mussolini. La palabra de Fabbri era persuasiva, delicada, sin estridencias. Era un pensador más que un hombre de acción. Un día, bajo la mole pétreo del Palacio de Justicia de la capital belga, nos hablaba de ideas y sus consejos fluían airosos y llegaban claros y concisos al cerebro. Otro día nos dejó y se fué a América. No le vimos más. No lo veremos más. Ha muerto pobre, perseguido y rebelde en una cama de hospital al lado de Bianca su compañera, y de Luce, su hija. Los tránsfugas, los traidores, los piruetistas que leyeron a Fabbri, cuando se llamaban anarquistas, sentirán ahora un destello de vergüenza si es que alguna vez la tuvieron. Nosotros seguiremos la ruta de este maestro desaparecido. Moriremos en un hospital, o en un presidio, o en la calle. Seguiremos la línea recta y al final de ella caeremos para dar paso a los intransigentes.

Que la tierra cubra amorosamente los restos del camarada, del amigo, del anarquista.

Centro de Sociedades Obreras

Este Centro convoca a sus afiliados a la Junta General extraordinaria del día 15 del presente para la discusión y aprobación del nuevo reglamento y otros asuntos de interés.

EL COMITÉ.

PRENSA RECIBIDA

Canje

Hemos recibido:

- «Antorcha», Las Palmas.
- «Proa», Elda (Alicante).
- «Campo Libre», nuevo periódico dedicado a los compañeros campesinos. editado en Madrid.
- «En Marcha», Santa Cruz de Tenerife.
- «Masas», Ibiza (Baleares).
- «Justicia Social», Mahón.
- «Le Réveil», Génova, editado en francés.
- «Le Risveglio», Ginebra, editado en italiano.
- «Germinal», Santa Cruz de Tenerife.
- «La Conquête du pain», París.
- «Temps Nouveaux», Francia.

República de terror

El terror es el clima obligado y letal de la España republicana, constitucionalista y patriota.

El terror no es ya una circunstancia accidental en la vida del país; no es ya un decreto de ley marcial; no son dos o cuatro días de represión en las calles. El terror es la norma. Por el terror gobernó la monarquía en sus últimos años: Anido, Barrera, Arlegui, Bravo Portillo, Conde de Salvatierra. Por el terror se sostuvo Azaña en el poder: Castilblanco, Arnedo, Parque de María Luisa, Casas Viejas. Por el terror gobierna Lerroux y Gil Robles: Cataluña, León, Asturias, España entera.

Es el ambiente de los ministros, antes izquierdistas y socialistas, hoy radicales, agrarios y cedistas.

Reina el terror en los campos. Los campesinos son obligados a soportar el hambre, la desocupación y a no dar pasos de huelga porque se harán pasibles de « medidas enérgicas ». Cárceles y presidios. Reina el terror en los pueblos. Los jornaleros son befados, escarncidos. Dolor y vergüenza.

Reina el terror en las fábricas. Las obreras, los obreros y los muchachos proletarios son vigilados en un régimen de disciplina y humillaciones. Infamia y explotación.

Reina el terror en las ciudades, en las calles, en las casas.

Reina el terror en las minas, en los ferrocarriles, en los barcos.

Reina el terror en las cárceles y los presidios.

Todo difunde el terror: La prensa del capitalismo, los decretos, las viejas y las nuevas leyes del gobierno, los rumores circulantes, la inseguridad proletaria, la traición de los jefes socialistas, la insolencia fascista y la cobardía de abajo.

Se impone el terror por la delación, por las monstruosas condenas, por las deportaciones contra obreros y las constantes vejaciones a los presos.

El terror es la infamia cotidiana. El terror no está sólo en el fascio: está en las alturas y en nuestra pasividad.

UNA FARSA

Filantropía del Capitalismo

ANDRÉS MIQUEL

Visto el desenvolvimiento, sorprendente y progresivo del movimiento obrero español que electriza a las masas obreras con el fluido y potencialidad atrayentes de su virtud emancipadora, la burguesía, las clases monopolizadas que tienen secuestrado el poder social, y disfrutan tranquilamente de cuantos privilegios le sugiere su refinación explotadora, es impotente para reprimir por la violencia los redentores progresos que corren, apelan al gran acopio de engaños y habilidades de que son maestros, para reducir al quietismo, primero, y a la insensibilidad después, a las clases trabajadoras.

Al efecto obligan al gobierno y al parlamento a que legisle leyes protectoras del trabajo. Los comités paritarios del dictador Primo de Rivera. Las comisiones mixtas del líder del socialismo español Francisco Largo Caballero son una prueba de la filantropía de las clases capitalistas; su maquiavelismo les ha sugerido que quizá con estos procedimientos sea posible la paralización del gran movimiento social que se les viene encima, y retardar la hora de la justicia. Los amos de la riqueza y del poder, los tiranos y los explotadores, se afanan en exterminar con paliativos de dudosa eficacia, las aspiraciones libertadoras del pueblo, forman sociedades filantrópicas y preconizan como virtud salvadora la práctica del ahorro, y llegan en fin, con su refinado humanismo y su desinteresado desprendimiento a crear cajas de socorro a los parados forzosos, a la vejez y otras cosas por el estilo; claro está que ellos en esta creación sólo ponen la iniciativa que lo demás es producto del explotado.

Los trabajadores ante esta fingida protección no deben alucinarse bajo el mágico relumbrón de semejantes farsas. El obrero es el productor social de cuanto existe, luego no necesita ser protegido puesto que de él depende toda protección verdadera, él lo produce todo, con su poder creador y su fuerza reproductora, así pues, todo le pertenece de hecho. Es el despojo de la explotación sancionado por la ley, y apoyado por la fuerza lo que determina la miseria del proletariado vilmente aherrojado a las infamias del servilismo y del jornal.

Entendido bien, filántropos de pega, pretender favorecer con leyes protectoras promulgadas y ejecutadas por vuestro podrido parasitismo legalitario a los trabajadores, es altamente ridículo; los que deben imponer en este mundo de ignominia y de injusticias brutales, su omnimoda autoridad hasta que cesen de una vez y para siempre los actuales desbarajustes políticos y sociales, son los trabajadores, son las masas proletarias, despojadas de todos sus derechos racionales por la bárbara legislación del privilegio y de la fuerza.

Y por muy fuertes, hábiles y varones que os supongais, resultareis impotentes para impedir que la justicia social cumpla su misión redentora, y sereis arrollados apesar de todas vuestras resistencias tiránicas y de todas vuestras artimañas y corruptelas filantrópicas, que son pura farsa.

FRUCTIDOR es el órgano de los libertarios menorquines. Su difusión y su extensión es un problema de voluntad. ¡Compañeros, apoyad y difundid FRUCTIDOR!

Balcón del mundo
NOTICARIO INTERNACIONAL

Hitler ha prohibido que pueda exhibirse en toda Alemania la película « Los Miserables », de Victor Hugo. La fuerza del pensamiento escrito es superior a la fuerza bruta de las dictaduras. La obra del poeta no morirá nunca.

* * *

El japonés parece que ha roto por completo con Rusia. Unos barcos nipones han irrumpido en aguas soviéticas. La U. R. S. S. ha protestado enérgicamente ante el gobierno japonés y éste parece que no admite la protesta. La chispa de la guerra saltará por aquellos lugares. Dentro de poco Europa, el mundo entero será un volcán encendido. A fines del presente año estallará el conflicto, en el cual perecerán unos millones de hombres. Es una realidad dolorosa y cruel, pero es una realidad.

* * *

Se anuncian sucesos en Francia. La peste fascista va ganando prosélitos en el mundo. Un general monárquico (también los hay en la vecina república) organiza un golpe de Estado. Las izquierdas se preparan para contrarrestarlo. Herriot, político viejo y zorro, amenaza con dimitir la jefatura del partido radical socialista. El sistema económico burgués y la política están resquebrajados en Francia. Puede producirse una catástrofe. El pueblo tiene la palabra. « ¡Debout, les hommes ! ».

M. F.

Centro de Sociedades Obreras

Acuerdos importantes

Así como tenía anunciado, celebró Junta General Extraordinaria el lunes día 8 del presente, tomando acuerdos los cuales todos los trabajadores tienen que interesarse.

Primer acuerdo es fusionar los tres Sindicatos en un Sindicato Unico de Trabajadores.

2.º Aumento de cuota semanal a 25 céntimos para poder pagar el sello confederal, o sean 20 céntimos mensuales.

3.º Recaudación por barrios y gratuitamente.

4.º Los fondos de los tres Sindicatos que pasen al S. U. de T.

5.º Redactar un nuevo Reglamento, según las normas que han de regir al nuevo Sindicato.

6.º Subvencionar igualmente a FRUCTIDOR.

7.º Que FRUCTIDOR sea portavoz de los Sindicatos de Menorca afectos a la C. N. T.

* * *

Como se ve son todos ellos acuerdos que tienen que prestar especial atención todos los obreros, ya que con ello se va a la reorganización de los trabajadores e imprimir una nueva estructura sindical a fin de poder obtener mejoras inmediatas que solucionen en algo la situación que atravesamos.

Algunos habrá que crearán excesiva la cuota de 25 céntimos pero hay que tener en cuenta que son muchos los obreros que sufren entre rejas y otros que quieren condenar a muerte y con estos céntimos se alivia en algo su situación al mismo tiempo que se sostienen periódicos que protestan de tales arbitrariedades. El aumento de estos cinco céntimos no es nada para el obrero y en cambio es mucho para el que se encuentra preso.

¡Es necesario acordarse y prestar solidaridad moral y material!

Desde Ibiza

Cuando los comunista-libertarios dicen que nuestros enemigos, los enemigos del proletariado, son DIOS y el ESTADO, anuncian la más grande de las verdades. El origen, la causa de la esclavitud del pueblo, es que, en tiempos remotos, unos hombres se apoderaron de las tierras, de los ganados, de todas las riquezas, y para defender esta expropiación, este robo inicuo, formaron un cuerpo de mercenarios, de individuos sin escrúpulos que, armados hasta los dientes, les protegieran de la justa cólera del pueblo. He aquí el germen, el origen del Estado que aún subsiste, defendiendo a la burguesía, a los descendientes de aquellos que nos robaron la tierra, los ganados, las fábricas, en una palabra, todas las riquezas que deben ser del pueblo trabajador. Luego reunieron a los sacerdotes, a los falsos representantes de la inexistente Divinidad, y con las escuslas y los libros, imbuyeron las supersticiones religiosas al trabajador, les hicieron creer que si se rebelaban contra sus amos sus verdugos, Dios les castigaría severamente. Les enseñaron que debían sufrir con resignación todas las amarguras y desdichas que « dios nos manda », y que en el Cielo premiarían los que hoy sufrimos en la Tierra.

Con la Iglesia y el Estado formó la burguesía el Capitalismo, sus dos instrumentos de opresión; los curas, depauperan la inteligencia, castran la energía y hacen hombres esclavos. Y para aquellos que no se resignan, para aquellos que deseando un mundo mejor, se rebelan, el Estado, se apresura a liquidarlo, cargándolo de cadenas, arrojándolo al fondo de un calabozo, o enviándolo a la fosa común.

El CAPITALISMO, o sea la Burguesía, nos quitó todo lo que era y debe ser nuestro, de los obreros y campesinos. El ESTADO defiende al burgués, reprime severamente las sublevaciones libertarias, encarcela o mata a los rebeldes. La IGLESIA esclaviza las conciencias e impone la resignación frente a las tropelías burguesas.

¡OBRERO! ¡CAMPESINO! Tus enemigos son el CAPITALISMO, la IGLESIA y el ESTADO. ¡Lucha contra ellos! Sean tus consignas en la lucha: la tierra a los campesinos que la trabajan; las fábricas y medios de producción a los obreros; la supresión del Estado y de los Ejércitos mercenarios.

Para ello os debeis unir a vuestros hermanos que luchan en la CONFEDERACIÓN NACIONAL DEL TRABAJO y en la FEDERACIÓN IBÉRICA.

¡Obrero! ¡Campesino! Afiliate a los Sindicatos de la C. N. T. y así habrás dado un paso más hacia la Emancipación de la Humanidad.

Salvador Mayans.

AVISOS

Floreál del Campo desea que F. Botey, de Premiá de Mar, le conteste la suya.

El Ateneo Racionalista de Mahón, desearía saber cual es el número que salió premiado en la rifa de « El Hombre y la Tierra » de « Solidaridad Obrera » de Valencia.

J. Sintés, de Mahón, desea que Joaquina Cortés conteste a la suya.

ATISBOS

Cuando la fauna clerical dice defender la religión, no la defiende como idea metafísica o estado de conciencia, sino como cantera de privilegios.

La teoría con patente divina que explica la creación del mundo, el origen del hombre, el « más allá », se estalla al menor choque con un razonamiento científico.

La llamada inmoralidad reinante no tan sólo obedece al desprecio de la moral cavernaria sino a la adquisición saludable de una moral nueva.

La religión no es un freno a instintos perversos, sino un yugo envilecedor que nos oprime el cuerpo y el alma.

No hay un Dios, sino muchos dioses; y muchos adoradores de dioses. El dios que más adoradores tiene es el dios de la Rutina.

Mucho se ha alabado la Fé. Sin fé, se ha dicho, caminaríamos por sendas extraviadas. Pero la fé que no radica en uno mismo, es una fé muerta. No nos brinda impulsos vitales.

Critiquemos todo lo divino y lo humano. Combatamos la Religión con la fuerza de nuestra Razón, y a su privilegio económico con la razón de nuestra Fuerza.

La cruz, como la espada y el látigo, es símbolo de tiranía.

Yermo.

Aviso importante

En nuestro número próximo insertaremos un manifiesto que nos ha enviado el Comité Pro Presos de la Región Catalana.

Palabras juveniles

Un militante de nuestro campo ha escrito una carta a esta Redacción, notificando su extrañeza de no ver en las columnas de este periódico, aquellos artículos cortos y vibrantes que son peculiares a la juventud.

Como joven que soy y componente de la Redacción, voy a explicar el porqué la juventud no escribe trabajos para este periódico.

El tamaño del periódico no permite, en primer lugar, dar cabida a todo lo que se escribe y en segundo la gran afluencia de artículos dignos de insertarse sin demora y que llenaban las páginas todas, no dejando margen a las cuartillas de la juventud.

No obstante, a partir de este número, desearía que toda la juventud apta para ello, escribiera algún trabajo que fuera interesante para la gran falange de jóvenes que van pululando de café en café, gastando su salud inutilmente.

A pesar de mis palabras, que son sinceras y sin intención de zaherir a nadie, desearía que todos los interesados en ello tomaran benevolamente el asunto, procurando subsanar la falta del eco juvenil que también cuaja en estos periódicos.

Clodoaldo.

INSISTENCIAS

LA RECOMPENSA EN EL TRABAJO

Horacio Pineña

Muchos obreros embuidos de teorías católicas consideran una grandeza el trabajo, aunque éste se haga exterminador. De ahí que un cincuenta por ciento de trabajadores consideren lógica la explotación del hombre por el hombre.

Muy apesad nuestro esta influencia sigue su curso, si bien no impide que el otro cincuenta considere una brutalidad el trabajar para otro. Los primeros se fundan en que en todo tiempo hubieron dominadores y por tanto quienes obedecieran. Los segundos, en que el hombre debe ser libre en las posibilidades de su conciencia. Y hoy aunque sin razón predomina la teoría de los primeros. Los pueblos están dominados por una categoría que se ha elevado a dominante. ¿Es esto justo? Aunque es una medida arbitraria se podía transigir en que los que eligen, sufrieran los desafueros de los elegidos. Pero no los que están muy aparte de estas intervenciones.

Muchos obreros están como antaño, empeñados en justificar esas formas de convivencias. Hasta creen que el jornal que perciben es un beneficio dado en gratificación al producto de su trabajo. Y lógicamente ningún proletario del mundo percibe beneficios sino que los da. Si beneficios son la donación de algo en que el que percibe no ha trabajado nada. El beneficio consiste en la acumulación del trabajo no pagado. Pues lo que se produce no es más que la equivalencia de un esfuerzo realizado a ese fin. Por tanto la recompensa o beneficio no la percibe más que el que se dedica a la explotación de fuerzas ajenas. Muchos trabajadores consideran como beneficio el jornal recibido, siendo como es una parte de su trabajo.

Las clases laboriosas debieran reaccionar y darse cuenta del papel lamentable que representan en la sociedad, actuando como fuerzas automáticas en la producción. Aunque no quieran los trabajadores, son un valor real dentro de este como de otro sistema de organización social. Sin los trabajadores ni los sabios podrían inventar, ni los ingenieros construir, ni los gobiernos dirigir.

Hay demasiado conformismo. Los albañiles hacen casas de todo confort y se conforman con vivir en cloacas; los campesinos cultivan la tierra para elaborar sabrosos productos y ofrecerlos al mercado, y ellos cargan después con los despojos.

En fin que el trabajador actualmente vive más para la ignorancia que para la cultura y el progreso.

Compañeros:

Propagad "Tierra y Libertad"

Donativos a favor de "Fructidor"

	Pesetas
Ciudadela, Grupo Pro Prensa, subvención Junio.	3'00
Alayor, S. O. Varios, subvención Septiembre 1934 y Junio 1935.	15'00
Mahón, S. R. Piel, subvención Junio 1935.	10'00
Mahón, S. Carpinteros, subvención Junio 1935.	5'00
Mahón, S. O. Varios, subvención Junio 1935.	10'00
Mahón, Antonio Llambias.	2'00
Total.	45'00

NOTA: Rogamos a paqueteros y suscriptores que no hayan liquidado sus cuentas, que procuren hacerlo a la mayor brevedad para no entorpecer la buena marcha del periódico.

LA ADMINISTRACION

BROMA

En uno de tantos consejos de ministros se acordó encargar al de Agricultura (¿pero el señor Velayos entiende de esto? Cada día se entera uno de cosas nuevas) una reforma para reformar la ya cien veces reformada Reforma Agraria.

¿Qué será lo queda aún por reformar? No se puede precisar, pero hay quien nos asegura que de esta vez nos convierten el agro en un paraíso.

Por nuestra parte recomendamos a los campesinos que se abrochen, por si las moscas...

La nunca bien ponderada y laboriosa Cámara de diputados ha quedado exhausta después de las largas jornadas parlamentarias que ha tenido que sufrir. Bien se merecen las vacaciones que ellos mismos se dan.

Y al fin y al cabo han hecho bien, pues si se descuidan se habrían quedado con *quatre jans i un bòi*.

A los de « La Voz de Menorca » se les hacía la boca agua al hablarnos desde sus columnas, antes de su celebración, del significado, trascendencia y demás, del acto del día 7 en Valencia. Hizo también un alarde literario para darnos a entender la deslumbrante figura del señor Lerroux.

Pero, por qué molestarse tanto. ¿No saben que aquí ya *cunexen es coxus es tant aseguts?*

El señor Gil Robles se mostró satisfechísimo por sus éxitos mitimísticos en Medina y Valencia.

¿Pero, quien dijo aquello de que le echaron una botella de... no se qué?

Habría confusión. Sería que algún coreligionario quería convidarle, ¿no os parece?

Pero, en cuanto a nosotros, gracias, no gustamos.

El exanarquista, exrelojero, exmilitante de la C. N. T., exterror de los burgueses y no sé cuantos ex más, don Angel Pestaña—para mas señas—se propone *decir misa* en Mestalla (ahora que se ha puesto de moda) juntamente con los federales.

Enhorabuena, la primera « vedette » del flamante partido Sindicalista verá aumentar el valor de sus acciones. Dice la prensa que la claque será monstruosa. Magnífica ocasión don Angel, para engrosar el número de los afiliados a su partido, hasta la docena.

¡Atención, que va a hablar *s'inventó de se sopa d'ay*.

¿Y sobre la conveniencia de crear el ministerio del aire, qué hay? Ya nadie se acuerda, qué lástima; nosotros que estábamos decididos a apoyar la iniciativa. Más aún, de muy buena gana la ampliaríamos hasta poner todos los ministerios *al aire*.

SERIO.

Notas de Administración

Ciudadela, F. Pons, recibidas 7'50 pesetas, pagado el núm. 11.

San Luis, A. Vinent, recibidas 7'50 pesetas, pagado el núm. 11.

Ripoll (Gerona), M. Ullastre, recibidas 12'00 ptas., pagado el núm. 9.

Las Palmas, M. Rodríguez, debes 1'05.

Barcelona, A. Pons Llansó. Recibidas 1'50 en sellos, mandamos periódico.

Barcelona, Aletrop. Recibidas en sellos 2'00 ptas.

Premiá de Mar, F. Botey, recibidas 1'00 ptas, conformes.

Barcelona, J. Sánchez, recibidas 6'00 ptas. Pagado el número 10.

ESPAÑA, PORTUGAL Y AMÉRICA		EXTRANJERO	
Paquete de 25 ejemplares Trimestre	3'00 2'00	Paquete de 20 ejemplares Trimestre	3'00 3'50

No se sirven suscripciones si no se pagan por adelantado.

SIGUE LA RÉPLICA

POLÍTICA. ESCLAVITUD. REVOLUCIÓN,

L. CALLEJAS

Si el señor N. M., de « La Voz de Menorca », sigue aún creyendo exageradas ciertas frases de mi última réplica no habrá quizá manera de entendernos. Mis trabajos están rodeados de un espíritu de serenidad casi Socrática. No hay exageraciones ni tampoco estridencias demagógicas. Esto no es una polémica. Es un diálogo a vuelo de pluma. Una conversación que no ha entrado en los terrenos de la disputa. De todas formas parece que hemos llegado a una coincidencia en lo que se refiere a la ingerencia clerical en casi todos los actos de la vida ciudadana. Lo importante es saber que la iglesia se mueve y que sus agentes, al amparo de este gobierno centroderecha, gozan de una libertad de acción que debería estar prohibida si se acataran los principios laicos de « nuestra » república. Y al compás de este movimiento el espíritu liberal del pueblo mahonés decae sensiblemente. Paralela a la reconstrucción de la iglesia de San Pedro, está la ermita de Gracia, que también se arregla ahora, suponemos que para organizar cultos católicos en ella. No obstante vemos con dolor que las clases liberales de Menorca no se han preocupado de levantar un sanatorio en las alturas de la isla, con el fin verdaderamente humanitario de acoger a los tuberculosos pobres que son legión aquí. Según datos del doctor Llansó en una memoria que leyó el año 1919 ante el primer Congreso de la Federación Obrera de Menorca celebrado en Ciudadela, decía dicho médico que en Menorca, durante los veinte años que mediaron desde 1890 al 1909, habían fallecido completamente tísicos unos 15 mil individuos. El doctor Pons Marqués tiene también una obra que es un estudio completo y documentado respecto a la tuberculosis en Menorca y a sus estadísticas de mortalidad. Este facultativo decía en su libro « La Tuberculosis en Menorca y su profilaxis » que: « el desarrollo de la tuberculosis en Menorca tenía su base en la deficiente alimentación de las clases trabajadoras que precisamente son las que dan mayor contingente de víctimas a la terrible enfermedad ».

Al lado de la « peste religiosa » tenemos pues la « peste blanca ».

Y los curas se atreven a lismonear de casa en casa para reconstruir la ermita de Gracia. Para esos limosneros « divinos » no hay control. Sin embargo sabemos que una suscripción popular organizada por el Ayuntamiento con el fin de allegar recursos de socorro en favor de los obreros parados, fracasó ruidosamente a causa de factores deficientes en su organización.

Pero bueno es en fin que el señor N. M. diga que « tienen mucha importancia los manejos de los ensotanados » y « que hay que aumentar la propaganda anticlerical para emancipar a nuestra juventud de la nefasta influencia del ca-

tolocismo ». Lo justo era demostrar que los católicos tienen preponderancia en Mahón y que esta preponderancia consentida, y a veces apoyada, acabará por asesinar el poco espíritu de liberalidad que aún existe, a costa de innumerables sacrificios. No crea el señor N. M. que carezcan de dinero la gente del clero. La iglesia no ha perdido el lujo insultante de aquellos tiempos monárquicos. La banca y el gran capital están en sus manos. Lo que pasa es que quieren explotar el fervor popular « a mayor honra y gloria de Dios ». Es una manera muy « cristiana » de esquilar al prójimo.

* * *

Claro que entre el comentarista de « La Voz de Menorca » y yo respecto a la política, habrá un precipicio de apreciación. En esta cuestión no nos entenderemos nunca. El progreso humano se ha ido abriendo paso pero debido al esfuerzo del hombre, auxiliado por la ciencia y la cultura, que van directamente hacia la idea de libertad. Hay que distinguir entre la idea de libertad y la llamada política liberal. Nada tiene que ver lo uno con lo otro. La primera es una aspiración natural del ser humano. La segunda es un sistema que han inventado los hombres para concretar, para limitar, para contener el impulso de las multitudes hacia el instinto de liberación. El progreso humano está contenido en las obras filosóficas y en los inventos de los grandes hombres que no fueron políticos. Bacon, Newton, Aristóteles, Galileo y tantos otros fueron los

que determinaron la corriente científica que es la base de todo progreso. Eso fué la corriente liberal que marcó una ruta de ascendente progresión en todos los campos de la actividad humana. Eso no es política; eso es ciencia casi siempre reñida con la política.

Si hubo un avance liberal en el mundo tenebroso de la reacción fué el hombre del pueblo el que lo impuso, aleccionado por la ciencia, la cultura y el afán de superación y dignificación. El Estado liberal o autócrata se ha visto obligado a transigir ante el empuje violento del pueblo. Maquiavelo daba al Príncipe consejos liberales, porque no había otra manera de gobernar a los vasallos. Dice N. M. que « del esclavo de otros tiempos al proletariado actual hay una gran diferencia ». Sí, la que va del esclavo antiguo al esclavo moderno. Antes el trabajador era un siervo, hoy es un paria. En la Europa del siglo XVIII la esclavitud era una servidumbre. Hoy, en pleno siglo XX, la esclavitud es una humillación, que es también una especie de servidumbre. Los antiguos feudales creyeron que lo que hacían con el hombre era una injusticia y una inmoralidad, los modernos capitalistas y terratenientes creen hoy también que hay que reformar la condición de trabajo de los parias. Para llegar a esta coincidencia han tenido que pasar dos siglos de explotación, de infamias, de guerras y de exterminios. Creer que la esclavitud pertenece a lo pasado es demostrar un desconocimiento absoluto de como viven actualmente los forzados del trabajo. La abolición de la servidumbre y la liberación de los negros marcaron tan sólo la desaparición de una antigua forma arcaica de la esclavitud y el advenimiento inmediato de una forma nueva más sólida, más general y más opresiva.

La firmeza del anarquismo

A. G. GILBERT

Ahora que todo se bambolea, se mueve, falla y se hunde, sólo el anarquismo aparece firme, seguro, inalterable y fijo. Falla el Estado para sostener el ritmo de la sociedad. Falla la economía capitalista cuando de resolver la crisis presente se trata. Falla la religión cuando intenta perpetuar la ignorancia y los misterios de eras pretéritas a través de los nuevos tiempos. La democracia, el fascismo, los gobiernos, los tratados internacionales, todo se resquebraja y se hunde. Y, en medio de esta confusión general, con el descrédito absoluto de todos los falsos valores, sólo el anarquismo permanece en pie, majestuoso, sereno, como si fuera la aurora de un mundo nuevo que saludara sonriente a las criaturas humanas que están hartas de sufrir y de llorar. Y el anarquismo será cada vez más potente, más amplio, si sus militantes saben unir la serenidad y la inteligencia a la convicción de luchar, de vivir, de ser. No con gritos. No con estridencias. No con amenazas ridículas. Solamente debe gritarse cuando se está poseído de la razón. La fuerza de la razón, cuando se sabe emplear oportunamente, resulta más eficaz que la razón de la fuerza. La estridencia debe ser sustituida por la ecuanimidad, el

juicio sereno y la afirmación rotunda de la verdad. El tiempo que se pierde amenazando, débese emplear actuando, pegando, haciendo, armonizando el ímpetu revolucionario de Bakounin con la inteligencia portentosa y serena de Kropotkin o de Max Nettlau.

El anarquismo robustecerá su firmeza, si sabemos conservar el prestigio de nuestras ideas y el de nuestros hombres consecuentes y abnegados. Anarquismo es sinónimo de tolerancia, de abnegación, de honradez, de afán de lucha por la libertad, de estimación al prójimo, de ansias de saber, de superación y regeneración humana y social. Kropotkin debutó en la lucha revolucionaria destruyendo la sociedad con « Palabras de un rebelde », pero valorizó su monumental obra subversiva y científica con su « Ética ».

La ética es necesaria, imprescindible, para que nuestro deseo de subversión no aparezca ante los ojos del pueblo poco documentado como una pasión irrefrenable de destrucción ciega y cruel.

Así afirmaremos más el anarquismo, y éste será considerado como la única ruta que deben seguir los pueblos que quieran liberarse del oprobio, la esclavitud y el dolor humano.

Se inutilizó un instrumento de servidumbre para crear otro. Actualmente un dueño no tiene a su disposición a un esclavo que consienta en lavar los pies a su señora y limpiar la porquería de sus hijos, pero tiene un puñado de calderilla que hace gran falta a centenares de obreros y a sus familias para poder vivir. No hay el látigo del capataz, ni el grillete al pie, ni el derecho de pernada. Pero hay la amenaza del despido, la argolla de la sumisión y el derecho de posesión de la hija, de la hermana y aún de la mujer propia. Hay la mina, el taller, la fábrica, el campo que produce para alimentar a los ricos. El esclavo de hoy no puede comer ni calentarse por falta de alimentos y de carbón. El trabajo primitivo relegaba al hombre a la condición de bestia, hoy lo convierte en un autómatas. Las grandes industrias modernas, como la de Citroën, señor feudal moderno que acaba de morir, mecaniza a los hombres. Elías Eremburg en su obra « Citroën 10-H. P. », relata la esclavitud de los hombres en aquella fábrica de de automóviles. Seres aferrados a la máquina, verdaderos engranajes del monstruo de hierro. Si, señor N. M., el hombre es esclavo hoy como lo fué ayer. Esclavo del trabajo, de la ley, del clero, de la política, un esclavo con zapatos, sombrero y cuello planchado. Pero un esclavo. La política liberal, durante tantos siglos, no ha podido redimirlo.

* * *

Los enciclopedistas prepararon la revolución francesa. Sin las teorías filosóficas de Voltaire, Diderot, Condorcet y Juan Jacobo Rousseau, con su famoso « Contrato Social » no se hubiera producido aquel estallido. Aquellos hombres no fueron políticos. Fueron humanistas y pensadores. Fué un levantamiento general espontáneo dirigido contra la opresión, el privilegio y la tiranía de los reyes. La burguesía aprovechó el movimiento para desplazar el señorío feudal y la aristocracia e imponer su hegemonía de mando. Más tarde el pueblo se dió cuenta y organizó « La Commune ». Thiers, político republicano, fusilaba a 25,000 revolucionarios en los muros del « Père-Lachaise ». Ya se ha visto en que han quedado los llamados « derechos del hombre » en Francia y en España. Mutilados, destrozados. La religión imperante, la mordaza a la libre expresión del pensamiento, prohibición de asociación, entronización de la pena de muerte; destierro, cárcel, presidio para los idealistas. Y todo esto bajo el signo de una política liberal. Bajo el signo de toda la política. De derechas, de centro y de izquierda.

N. M. nos aconseja la evolución como medio para acabar con toda esta ignominia de esclavitud y de tiranía. ¡Evolución! No. Revolución. Los potentados y los tiranos no cejarán en su explotación. Han impuesto la violencia como sistema y para vencerlos no hay otra solución que la violencia misma. Los anarquistas somos contrarios a ella. Pero las multitudes escarnecidas y oprimidas, se levantarán y lo arrollarán todo. El movimiento de Asturias ha sido un golpe dado por los trabajadores a sus mismos jefes políticos. No hay resignación posible. La evolución sigue su ritmo. Pero un salto brusco la detendrá un momento, para luego acelerarla más. Llegará un día en que la evolución y la revolución se sucederán inmediatamente, del deseo al hecho, de la idea a la realización. Y nadie podrá impedir esto. Ni Lerroux, ni Gil Robles, ni Aznar, ni el mismo Largo Caballero. La política morirá y la idea triunfará. Y el que se oponga será arrollado sin compasión.

Tengan esto presente los que aún creen en la política.